

EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VII

HEREDIA, SABADO 5 DE SETIEMBRE DE 1908

Nº 331

EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartaño No. 32.

*Este periódico se publica los sábados.
La suscripción por trimestre vale 50 cts.;
el número suelto, 5 cts.*

SANTO EVANGELIO

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo XVII, versículos 11 al 19 según San Lucas.

"En aquel tiempo, yendo Jesús á Jerusalén, pasaba por medio de Samaria y de Galilea, y entrando en una aldea, salieron á él diez hombres leprosos, que se pararon de lejos y alzaron la voz, diciendo: Jesús maestro, ten misericordia de nosotros. El cuando los vió dijo: Id, mostraos á los sacerdotes. Y aconteció que mientras iban, quedaron limpios. Y uno de ellos, cuando vió que había quedado limpio, volvió glorificando á Dios á grandes voces; y se postró en tierra á los pies de Jesús, dándole gracias: y éste era samaritano. Y respondió Jesús y dijo: ¿Por ventura no son diez los que fueron limpios? ¿Y los nueve, dónde están? No hubo quien volviese y diese gloria á Dios, sino este extranjero. Y le dijo: Levántate, vete, que tu fe te ha hecho salvo."

REFLEXION

Muchos son los que hallándose atribulados acuden á Dios implorando su misericordia; y por eso mismo nos envía el Señor frecuentemente cruces para

que nos acordemos de El; pero la virtud de la gratitud es más rara de lo que comunmente se cree, siendo muchos más los que abusan con ofensa de Dios de los beneficios que graciosamente les concede el Cielo, que los agradecidos á sus dones soberanos.

Feminismo político

La doctrina del sufragio universal tiene que llevarnos por la fuerza de la lógica á conceder á las mujeres el derecho del voto, no digamos para ser elegidas pero sí para elegir.

Es verdad que el feminismo político, aplicado á la elección de los legisladores subleva aun resistencias y dificultades más ó menos plausibles, pero tales objeciones tienen mucho menos fuerza y merecen mucho menos crédito cuando se trata de sancionar la participación del elemento femenino en la gestión y vigilancia de los intereses locales.

Estos intereses son comunes á todos y las mujeres son igualmente aptas que los hombres para ocuparse de ellos con discernimiento. Hasta pudiera pretenderse con alguna razón, que en este terreno ellas dan á veces prueba de una verdadera superioridad sobre el sexo fuerte.

Un periódico liberal de Bruselas "*La Crónica*" parece inclinarse á esta teoría apoyándose sobre estudios de economía social recientemente publicados en diversas revistas extranjeras.

Lo que parece haberlo impresionado más en favor del feminismo político es la experiencia hecha en Australia con un éxito de que muchos países y el nuestro en particular podrían con razón mostrarse celosos.

He aquí por lo demás en qué términos "*La Crónica*" formula sus conclusiones; subrayamos de su artículo los pasajes que nos parecen han de llamar especialmente la atención de nuestros lectores.

"Desde luego la admisión de las mujeres en los escrutinios australianos, no ha producido cambios sensibles en la situación de los partidos. Se nota, en efecto, que los sufragios de las mujeres se reparten entre los diversos partidos en lucha en la misma proporción que los de los hombres.

"Pero si el voto femenino no ha trastornado en nada como algunos lo temían, las situaciones creadas, sí ha innovado en cambio, en otro orden de ideas. *Ha formulado una serie de tendencias reveladoras de un sentido moral más desarrollado que cuando del voto de los hombres dependía únicamente la representación de los partidos.*

"Las mujeres han votado por hombres de firme carácter moral, tanto en la vida pública como en la privada. Su elección ha levantado la integridad personal de los elegidos. Muchos farsantes han desaparecido de la escena política.

Además se ha constatado que *las elecciones se hacen en condiciones de orden desconocidas hasta ahora*. Los periódicos nos dicen que las mujeres van á las urnas con una calma perfecta.

“La mas importante consecuencia del voto femenino se ha manifestado en lo que concierne á *educación y elevación moral de las muchedumbres*. He aquí algo que no debe despreciarse.

“Naturalmente, *la mujer da más importancia que el hombre á la vida de familia, al hogar, á la educación*.

“Desde que las australianas se vieron en posesión del derecho de voto, procuraron no solamente mostrarse dignas de él sino también hacerlo servir á la realización de legítimas esperanzas. Así fué como mostraron ideas diametralmente opuestas á las de los hombres sobre la cuestión de «la edad del discernimiento» é hicieron adoptar una legislación más liberal en favor de la juventud.

“En muchas disputas, gracias á la ley llamada “Local option act” que permite decretar por mayoría de las tres quintas partes de la población mayor *el cierre de los establecimientos de licores*, ellas pudieron directamente prohibir la venta de tales bebidas. Naturalmente esas medidas rigurosas tuvieron grandes y felices resultados. La juventud frecuenta asiduamente los teatros, los conciertos, las bibliotecas y las escuelas nocturnas: los hombres maduros encontraron el camino de su casa y la paz de su hogar. *Con esto la cultura general y la vida de familia salieron gananciosas*.

“He aquí algunos resultados del voto de las mujeres en Australia.”

Sin pronunciarnos prematuramente sobre el fondo de la cuestión, estimamos con *La Crónica* que los buenos resultados obtenidos con la femini-

sación electoral en Australia no son en modo alguno despreciables y que talvez valdría la pena de ensayar entre nosotros por lo que á cuestiones municipales se refiere.

Importancia de la educación

Siendo educar sanar, desarrollar, dignificar, redimir y salvar ¿dónde habrá cosa que más valga? ¿Qué oficio, qué profesión, qué servicio más grato á Dios y más útil para los hombres puede haber que el de educador cristiano? Salvar almas y cuerpos, hombres y pueblos, ¿dónde cabe una misión más alta? ¿No será la educación la obra más grande de caridad y humanidad, el pensamiento más elevado que puede germinar en cerebro, el sentimiento más noble y benéfico de un corazón humano, la obra más trascendental de política que cabe en un estadista honrado, y la preocupación más santa de un padre, de un sacerdote y de un maestro?

La educación, tomada en el más amplio, noble y levantado sentido de la palabra, es como una segunda creación, en cuanto completa y perfecciona la obra de la creación primera deteriorada por el pecado.

Ciertamente que el educador no crea almas ni cuerpos, pero infunde en ellas vida, luz, dirección, hábitos, obediencia, amor y respeto, sin los cuales el hombre quedaría á medio hacer ó se deformaría. Por este motivo, puede decirse que Dios y el hombre hacen al hombre; que educar es recriar; que el buen educador es el que más se aproxima al Creador. Verdaderamente la educación es obra casi divina.

Consejos prácticos

Al político panzudo que eructa á pavo trufado y dice muy á menudo que vive sacrificado

aunque te jure y perjure que su vida es de calvario
*tú no lo creas,
es un falsario.*

Al periodista venal amigo de chanzonetas que por ganar dos pesetas se llama anticlerical, si de vez en cuando coje el bombo ó el incensario
*tú no lo creas,
es un falsario.*

Al que asiste á los sermones y pasa por ser devoto pero luego da su voto á gobierno de masones, aunque lleve á todas horas en sus manos el rosario,
*tú no lo creas,
es un falsario.*

Al de la barba revuelta y palabras tan atroces que cada vez que habla suelta con la lengua un par de coces, si luego te da la excusa de su genio atrabiliario,
*tú no lo creas,
es un falsario.*

Al que sale á la palestra hablándote del progreso y claramente demuestra que no sabe lo que es eso porque luego nos resulta como Blasco, algún plagiarío
*tú no lo creas,
es un falsario.*

Al que se mete en su casa temiéndole á la refriega y ante todo el mundo pasa por católico de pega, aunque procure llevar al cuello un escapulario,
*tú no lo creas,
es un falsario.*

En fin, al hombre severo que sus títulos ostenta y luego presta dinero por lo menos al cuarenta, aunque reparta limosnas de su tráfico usurario,
*tú no lo creas,
es un falsario.*

MARCIO

— De *La Lectura Popular*

INFORME

Sra. Presidenta de la Sociedad de Señoras de San Vicente de Paul de esta ciudad.

Pte.

Por el digno medio de Ud. me permito presentar á la Sociedad el siguiente Estado General de las cuentas que como Tesorera he llevado en el año de 1907 á 1908, en esta forma:

| | INGRESOS | EGRESOS |
|---|-----------|-----------|
| Saldo del año anterior recibido de mi antecesor en julio 21 de 1907 | ₡ 701.35 | |
| 1907 | | |
| Julio | 69.70 | 141.40 |
| Agosto | 119.35 | 258.20 |
| Setiembre | 238.95 | 343.40 |
| Octubre | 177 | 298.40 |
| Novbre. | 325.50 | 283.30 |
| Dicbre. | 168.55 | 335.80 |
| 1908 | | |
| Enero | 188.60 | 250.95 |
| Febrero | 211.20 | 235.95 |
| Marzo | 221 | 266.10 |
| Abril | 249.25 | 231.20 |
| Mayo | 292.30 | 231.60 |
| Junio | 252.85 | 290.55 |
| Julio | 1326 | 430.25 |
| Existencia en caja | | 944.50 |
| Sumas iguales | ₡ 4541.60 | ₡ 4541.60 |

La cantidad de ₡ 4541.60 á que ascendieron los ingresos durante el año la constituyen las siguientes partidas.

| | |
|---|----------|
| Producto del legado de D ^a Rosa Z. v. de Ortiz | ₡ 132.20 |
| Producto de una fiesta de caridad verificada en octubre de 1907 | 29.15 |
| Idem de una velada efectuada en noviembre de 1907 | 148.30 |
| Idem de otra velada organizada por la ni- | |

| | |
|---|---------|
| ña Chabela Flores en mayo de 1908 | 15 |
| Donativo de don Alberto Chaverri A. | 27.50 |
| Idem del Supremo Gobierno. 5 Mensualidades de ₡ 100.00 cada una | 500 |
| Contribuciones mensuales de varias personas caritativas | 79.50 |
| Producto de la feria verificada el día 5 de este mes | 1001.65 |
| Colecta de socias activas y pasivas, alcancías de San Antonio y San Vicente y productos de rifas durante el año | 1906.95 |
| Saldo del año anterior en efectivo | 701.35 |

Suma igual ₡ 4541.60

Los egresos que ascendieron á ₡ 3597.00 se descomponen así:

| | |
|---|---------|
| Por ataúdes comprados para varias pobres fallecidas en el año | ₡ 60.05 |
| Por contribuciones para el sostenimiento de la Escuela del Corazón de Jesús | 40 |
| Por mercaderías compradas para repartir entre los pobres que socorre la Sociedad como regalo de fin de año | 176.10 |
| Por valores repartidos durante el año entre los pobres que socorre la Sociedad (término medio por semana ₡ 64.00) | 3320.85 |

Suma ₡ 3597.00

Diferencia entre ingresos y egresos, en caja

Dejo así terminado este informe dando las gracias á la Sociedad por el honor y confianza que se ha servido concederme, y gustosa me suscribo de Ud. muy att. y S. servidora,

Ermelinda Chaverri

Heredia, julio 30 de 1908.

DE SAN ISIDRO

La Sociedad del Tabernáculo de esta villa celebró su fiesta anual el domingo 23 con una comunión general y misa solemne á varias voces. La víspera hubo rosario solemne. Se procedió á la elección de la nueva directiva, quedando la misma que había, con excepción de la Tesorera que ahora es la Srta. Dolores Villalobos. A la saliente Srta. Oliva Villalobos damos las gracias á nombre del católico vecindario por sus servicios prestados con tanto desinterés.

Don Ciriaco Carballo después de larga enfermedad continúa ya mejor. Nos alegramos.

Don Jesús Villalobos Martínez se encuentra enfermo. Que mejore son nuestros deseos.

Corresponsal.

Agosto de 1908.

NOTAS

De La Revista Popular, N^o correspondiente al 23 de julio del año actual, copiamos:

“Procedente de Italia y de paso para América, ha permanecido por poco tiempo en esta capital el Excmo. Sr. don Juan Cagliero, arzobispo de Sebaste y delegado apostólico de la Santa Sede en Costa Rica, acompañado del Consultor de la Legación P. Guerra y de su secretario P. Valio.

Se hospedó en las Escuelas Salesianas de Sarriá, que le recibieron con el entusiasmo y brillantez propias de las Casas Salesianas.

Le hicieron una lucida academia de la que se mostró muy complacido, recordando que hace 25 años vino á esta población á fundar las Escuelas Salesianas de Sarriá.

A Mons. Cagliero se le conoce vulgarmente por el apóstol de la Patagonia y Tierra del Fuego; por sus célebres Misiones, es un benemérito Salesiano, habiendo prestado eminentes servicios á la Iglesia y á la sociedad.

Antes de partir para América y en la mañana del 11 del corriente mes de julio celebró el santo sacrificio de la Misa en la capilla del Colegio que dirigen las Hijas de María Auxiliadora (Salesianas), repartiendo el Pan de los Angeles á toda la Comunidad é infinidad de fieles, tomando á la vez en tan sublime acto su primera Comunión varias niñas del mismo Colegio.

Administró después el sacramento de la Confirmación á 26 niñas y 2 niños, apadrinándolos don Francisco Relañó y doña Luisa Lagrifa de Juner.

Al despedirse fué objeto de entusiastas aclamaciones, sintiendo todos no poder seguir las huellas de tan sabio y virtuoso Prelado en su peregrinación apostólica".

Un preso de la Cárcel de esta ciudad nos envía para publicar, lo que sigue:

Gratitud.— El día de ayer recibimos 28 presos la Santa Comunión de manos del Presb^o don José del Olmo. Después la Sociedad de San Vicente de Paul nos obsequió un espléndido café, el cual fué servido por las señoritas Chepita Solera, Merceditas Solís, Eva González, Teresa Moya y Teresa Vargas y otras varias damas de la culta Sociedad Herediana; así mismo se nos obsequiaron unas medallitas enviadas por don Balbino Salazar y unas estampitas y unos exquisitos puros por el Presbo. del Olmo. Mis compañeros y yo

rendimos las más expresivas gracias á esas compasivas personas. MANUEL BOLAÑOS J. Heredia, setiembre 2 de 1908.

La Sociedad de la Buena Prensa de esta ciudad celebró el domingo último la fiesta de San Ignacio de Loyola. En la mañana hubo misa solemne con panegírico del santo por el Padre Director de la Asociación; á la 1 p. m. muy concurrida asamblea y en la tarde rosario solemne con sermón del Sr. Cura de esta parroquia.

Postrados con fiebre tifoidea se encuentran don José M^a Rodríguez y su hermana Anita. Que mejoren pronto.

Ya se encuentra restablecido de la penosa enfermedad que le aquejaba el Sr. don Rafael Contreras. Nos alegramos muy sinceramente.

Este año se celebrará en Roma, además del jubileo de la ordenación sacerdotal de Pío X, el quincuagésimo aniversario de la fundación del Colegio Pío Latino Americano. Con tal motivo ha emprendido viaje a la Ciudad Eterna para participar en esa celebración, el Presb^o Dr. don Rafael Otón Castro, ex-alumno de tal Colegio. En representación de los ex-alumnos salvadoreños ha ido el Presb^o Dr. don Juan Antonio Dueñas y representando los de Guatemala debe ya haber partido el Presb^o Dr. don Víctor De Gréve. A todos deseamos un viaje feliz.

Igualmente feliz se lo deseamos á Monseñor Monestel que también se ha encaminado hacia la ciudad de Roma.

Solicitamos agentes para este semanario en San Pedro del Mojón y Río Segundo.

A personas que actualmente reciben el periódico en localidades donde no tenemos agentes les continuaremos sirviendo el semanario si nos envían el valor de la suscripción aunque fuere en sellos de correo. En ese concepto desde el N^o próximo suspenderemos el envío á todos los que no estén corrientes de pago.

SE VENDE

un lote de tierra cultivado de café y caña de azúcar en San Joaquín, colindante á la línea férrea de Quebrada Seca para abajo, al Norte de la misma, como á trescientas cincuenta varas de la Iglesia; mide más ó menos dos manzanas y media. Otro lote de pastos de 4 manzanas, situado en la Montaña del Inglés, punto llamado Paso Llano, colindante al Norte con habitación de don Manuel Acosta. Por el primero cobro dosmil setecientos colones (¢2.700); por el segundo mil trescientos (¢1.300). Entenderse en San Joaquín con José Barrantes Alfaro; su habitación está en la esquina Norte de la hacienda situada entre las cinco cuadras de don Francisco Barrantes.

Nicolás F. Meza

CIRUJANO DENTISTA

Se encuentra en su oficina y casa de habitación + Cruz Roja, que se mira al Sur del Banco de C. R., San José, donde ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

ROGELIO BERNINI

Espera á sus favorecedores y amigos, que deseen surtirse de lo legítimo, sabroso y barato, en su establecimiento de abarrotes y licores

"La Esperanza"

sito en el mercado de esta ciudad. Allí saluda "La Esperanza" con su famoso Jack, á los "Hermanos Kostia" y á todo el mundo.

Tip. L. Cartín G.